

Chères Amies, Chers Amis Rotariens,

Mon nom est Pol Mourin je suis membre du Rotary Club de Péruwelz District 1620 zone 4A ; les responsables de la commission prévention drogues et assuétude m'ont confié la mission de vous détailler le parcours de notre club de Péruwelz dans le cadre de la Commission Prévention Drogues et Assuétude .

Actuellement quelques membres sont impliqués dans cette commission ; nous avons un projet qui s'est mis en place au sein de notre club depuis plus d'un an.

Le Président sortant Vincent Munaut, le Président actuel Michel Haubert et le futur Président Willy Roland se sont impliqués dans le projet en souhaitant le mener à bien et si possible le pérenniser.

Suite à la participation de Vincent Munaut et moi-même à la réunion de la Commission Prévention des Assuétudes réunion Interdistrict qui s'est déroulée à Bruxelles, nous avons décidé de mettre cette problématique à l'ordre du jour du comité 2014-2015. Avec avis favorable du comité et convaincu de la nécessité de la prévention des drogues et assuétude plus spécialement pour les jeunes, nous avons participé à des réunions d'information au sein de TREMPOLINE à Chatelet structure de formation RE-Source ; à ces réunions participaient d'autres Rotary clubs de la province du Hainaut.

*1 ère étape* : Après discussion avec les formatrices de la structure RE- Source Mme Vitry et Mme Gérard, nous sommes revenus vers le comité année 2014 – 2015 et nous avons reçu leur accord pour organiser une action dans ce domaine.

*2 ème étape* : Nous avons rencontré les quatre Directeurs et Directrices des enseignements secondaires de notre région ; deux à Péruwelz : Athénée de Péruwelz, Saint Charles Péruwelz // deux à Leuze en Hainaut Athénée de Leuze en Hainaut et Saint Pierre Leuze en Hainaut ; dans certains cas les directions étaient accompagnées d'un ou plusieurs membres du pouvoir organisateur.

*3 ème étape* ; après réflexion et discussion en interne au sein des différentes écoles, nous avons reçu l'accord de trois des quatre établissements (Saint Pierre Leuze n'a pas souhaité participer) pour développer le programme UNPLUGGED au sein des institutions concernées.

*4 ème étape* : durant le deuxième semestre de l'année scolaire 2014 – 2015 avec l'aide des formatrices RE Source Mme Vitry et Mme Gérard nous avons proposé à une vingtaine de Professeurs (tous volontaires) des trois institutions concernées de recevoir en deux journées complètes la formation UNPLUGGED. Cela s'est déroulé dans un des établissements concernés pour les trois écoles le jeudi 15 janvier 2015 et le vendredi 23 janvier 2015.

Notre club a financé les deux journées de formation ainsi que le matériel nécessaire « cahiers professeurs et cahiers élèves » « jeu de cartes » du programme Unplugged.

*5 ème étape* ; nouvelle année Rotarienne : Le Président Michel Haubert et le comité 2015 – 2016 ont marqué leur accord pour finaliser le projet et sont demandeurs de débriefing et suivi.

*6 ème étape* : après avoir revu les Directions des institutions concernées nous avons prévu que les formations (12 leçons) des élèves de *première année du cycle secondaire* (tout réseau confondu)

seraient commencées dès la rentrée scolaire 2015- 2016. Les deux athénées de Péruwelz et de Leuze en Hainaut ont répondu favorablement au programme de formation en douze leçons.

Saint Charles Péruwelz souhaitait personnaliser la formation différemment !!

*7<sup>ème</sup> étape* : des contacts récents ont été pris avec les Directions pour le suivi et le débriefing des formations transmises aux élèves. Nous sommes toujours en contact également avec Mme Vitry, Trempline structure Re-Source.

Nous avons récemment reçu l'accord des deux athénées pour faire un débriefing complet avec les Préfètes, les professeurs qui ont donné les formations, quelques amis Rotariens de Péruwelz et une formatrice Trempline Re-Source.

Le rendez- vous pour l'athénée de Péruwelz était fin mars ; rendez -vous à prendre fin mai –début juin pour l'athénée de Leuze en Hainaut.

*8<sup>ème</sup> étape* : Débriefing réalisé avec l'athénée de Péruwelz en présence de la Préfète, d'une représentation des Professeurs concernés par la formation Unplugged , de quelques amis Rotariens et de Mme Dominique Vitry

Il est ressort que les jeux de rôle (élément essentiel dans la formation Unplugged ) sont assez faciles à réaliser avec de petits groupes d'élèves mais peu réalisables dans un espace-temps de 50 minutes avec une classe de +/- 25 élèves.

Sans vouloir entrer dans les détails des leçons proposées, il s'avère que la leçon 8 dont le titre est « fêtard invétéré » n'est pas en adéquation au niveau vocabulaire avec les enfants du premier niveau secondaire. La leçon 9 dont le titre est « les drogues s'informer » aborde des produits illicites (produits inhalés, drogues dures ) qui dérangent pour des jeunes de cet âge à telle enseigne que les professeurs souhaitent mettre cette partie de leçon hors programme.

Manque dans Unplugged de manière explicite et détaillée les références aux addictions : jeu vidéo , GSM, réseaux sociaux type Facebook et autres ; c'est pourtant un problème de société à l'heure actuelle.

Certaines leçons comme la 7<sup>ème</sup> « lève-toi et parle » de même que la 11<sup>ème</sup> « résoudre les problèmes et prendre des décisions » peuvent être utilisées hors contexte Unplugged et des expériences de ce genre ont été faites entre autre avec des Rhétos. La leçon 6 « exprime toi ; être capable de communiquer » a servi dans un autre projet au sein de l'établissement concernant le problème du harcèlement.

En conclusion :

L'outil Unplugged est riche, performant, peut pour certaines leçons s'exporter dans d'autres niveaux de scolarité ou projets. Pour mémoire, il est également possible d'intégrer des contacts avec les parents à propos de la méthode Unplugged ; dans l'établissement dont nous parlons pas de demande dans ce sens.

L'établissement concerné par le débriefing souhaite pérenniser la formation lors de la prochaine année scolaire et nous avons pris date avec eux pour une journée de formation des professeurs (tous volontaires) afin d'affiner la méthode et de trouver de nouvelles opportunités d'utilisation de ce bel outil pédagogique ; cette journée sera gérée avec Re source de Trempoline dès la rentrée scolaire 2016- 2017.

Nous espérons réaliser le débriefing avec les autres établissements concernés par notre projet et si possible pérenniser aussi avec eux la formation.

Le secret de la réussite d'un projet comme celui-ci est dans le suivi des différentes étapes et les contacts fréquents avec les Directions et les professeurs concernés. Je me souviens que lors des réunions d'information chez Trempoline à Chatelet , certains amis Rotariens d'autres clubs ont rapporté des expériences malheureuses avec Unplugged ; j'en avais retenu que la cause principale voir unique des échecs était le manque de suivi, l'absence de débriefing.

Merci pour votre écoute.